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全国两会上代表委员们关心什
么，从他们的会议笔记中能管窥一
二。记者从山东鸢都英合律师事务所
主任高明芹代表的笔记本里能看出，
她结合自身工作，从法律层面思考了
很多问题。尤其是在审议外商投资法
（草案）、审议两高工作报告时，更是
写下了自己的点点体会，条条建议。
高明芹代表认为，法治是最好的营商
环境。

当好外商投资法“宣传员”

在对外商投资法（草案）的审议意
见中，高明芹代表写下：法治是最好的
营商环境。改革开放之初，我们制定了
“外资三法”，对引进外资发挥了重要
的保障、规范作用。但几十年过去了，
当时的“外资三法”已经不能完全适应
形势的发展变化，为了适应新时代构
建开放型经济体制的需要，非常有必
要制定一部统一的、新的外商投资领
域的基础性法律。
“应该说在当前我们加大对外开
放的大形势下，制定外商投资法非常
有必要，这对于保护外商投资者的利
益，维护国家的外商投资环境，都非常
有意义。”对此，高明芹代表认为，经过
大会代表们充分讨论的相关法案应该
说已经比较完备。这次外商投资法重
点是从我们国家对外商投资的这种促
进管理和保护角度去进行立法的，是
原来“外资三法”的传承。
“我感觉更大的是一种创新，这
种创新不是说单纯规定一些对外资
公司的管理，而更大的是一种促进，
是一种保护。”高明芹代表说，外商投
资法通过以后，下一步关键就是落实
问题。在高明芹代表看来，以后也更
应做好外商投资的法律宣传员。她
说，作为一名法律工作者，要积极地
宣传这部法律，为在工作当中遇到的
一些有疑问的外商答疑释惑；推动外
商投资法贯彻落实，营造更加有利的
外商环境，促进外资对中国经济发展
的信心。

法治是最好的营商环境

对于“法治是最好的营商环境”这
句话，高明芹代表表示感触颇深。她
说，随着我们国家法制的进步，不管是
对国有企业的保护，还是对民营企业
的保护，都上升到了一个更高水平。特
别是今年，国家提出对民营企业加大
保护这种指导思想之后，各地在加大
民营企业保护这方面有了很多很深的
扎实举措。
“比如说，两高工作报告当中提
到的张文忠案件改判无罪，我觉得这
个案件就是一个具有标杆性意义的
事件，通过这个案件，彰显了咱们司

法保护营商环境，特别是保护民营企
业家产权和他们的合法权益方面做
出的巨大努力。”高明芹说，这一案件
的标杆性意义至少释放着三个方面
的信号：一个是法治思想，疑罪从无，
只要是证据不扎实、不能确认的案
件，就要宣告被告人无罪；另一个方
面就是，我们有勇气和决心纠正冤假
错案；再一个提示信号就是，对于这
种民营企业的保护，不管是经过多少
年，我们只要发现问题就要勇于纠正。

加强法治文化建设

高明芹代表说，她还有一个身份，
那就是最高法和最高检的监督员。在
谈到这个身份对代表履职有什么帮助
时，高明芹代表说，“我是一名法律工
作者，从事律师工作将近三十年了。应
该说平时工作当中与法检两院接触还
是很多的，对于他们的工作平时也通
过一些其他方式进行沟通和交流，特
别是发现的问题能及时进行建言。”
她说，给予她这个监督员的身份，

是对她工作提出的更高要求，因为两
高监督员是主动听取各界对法院、检
察院工作意见建议的渠道。作为法律
工作者，在平时的工作中可能更容易
发现两院工作存在的问题，通过这个
监督员渠道就能更加畅通地反映这些
问题。
也正是全国人大代表的身份，让

高明芹对于很多问题有了全新的思
考。在关于加强我国法治文化建设的
问题上，高明芹代表谈到，法治文化
是相对于人治文化而言的。只有通过
法治文化提升，才能从根本上实现法
律意识提高的目标，才能使法治思想
成为人们永恒的基本理念、价值取向
和行为方式，形成更深层次的法律情
感。
对此，她建议构建法治文化工作

新格局。把法治文化建设作为法治国
家建设的长期性基础性工作来抓，将
法治文化融入社会主义核心价值观
宣传教育全过程，整合政法和宣传等
部门力量，组建权威高效、权责统一
的法治文化工作机构，加快制定法治
文化建设总体规划、年度计划和权力

清单、责任清单，形成党委统一领导、
政法部门各尽其职、宣传部门协调配
合、社会和公众协同参与的法治文化
工作新格局。

建议落实普法责任制

为做好落实工作，她还建议推行
全面落实普法责任制。建立健全利用
法律规范性文件起草制定过程普法、
围绕热点难点问题普法、法律职业群
体以案释法等机制，让立法、执法、司
法实践过程成为全民法治公开课。以
正规化、专业化、职业化为建设方向，
着力打造一支政治过硬、德才兼备、专
兼职相结合的高素质法治文化工作队
伍。
此外，她还从用法制度化规范化、

法治文化服务机制、法治文化产品、宣
传教育、以及法治文化应用等方面提
出自己的建议。她建议，要实施法治
文化精品工程，推出一批群众喜闻乐
见、具有地方特色、反映时代风貌的
法治文化系列出版物、广播电视节
目、专栏专刊、歌曲、地方剧、(微 )电
影、电视剧、动漫等作品，推动法治文
化与地域文化、民族文化、行业文化
相融合。要探索建设法治文化博物
馆、展览馆、主题公园、文化长廊，推
动法治乡村、法治乡镇、法治县、法治
城市等创建评比活动，构建立体化法
治文化传播网络，让人民群众走近法
治、参与法治、拥护法治。还建议运用
新手段，打造便捷化、智能化、生动化
的“互联网+法治文化传播教育模式，
提升法治文化传播教育的信息化、智
能化和精细化水平。

法治是最好的营商环境
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高明芹代表正在接受本报记者采访。

高明芹代表分享两会期间的笔记。
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